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“全能”的军休工作者

2003年，刘利霞大学毕业后到
洛阳军休三所，成为一名财务人
员。没想到的是，在工作中，她并不
只是和钱打交道，很多时候还要扮
演“保姆”的角色。

“一直以来，我们军休三所的工
作人员不多，而需要服务的老干部
有100多位。很多时候，只做好手
头工作是不行的。”刘利霞说。

洛阳军休三所现有 186 位军
休老干部，但工作人员只有 20 多
名，现任办公室主任的刘利霞不
但要承担老干部信息统计、材料
整理等工作，还要管财务、卫生、
绿化等工作。

去年 11 月，全国军休干部工
资系统启用，刘利霞承担起军休干
部个人信息采集、工资核算等工
作。白天，她给各个老干部打电话
核实信息；晚上，还要加班将信息输
入电脑。那一段时间，她把家安在
了办公室，经常工作到深夜。

为给老干部营造一个舒适的
生活环境，她和同事们不断改善军
休三所院内卫生、绿化环境；为丰
富老干部的生活，她和同事们组织
唱红歌、办新年晚会，并向上级申
请翻修了所里的门球场；为方便老
干部学习健康知识，她自己搜集材
料，制作养生知识展板，并定期更
新……

“自己多做一点，就能让老干
部们更好地安度晚年。”刘利霞认
为自己多做一点工作理所应当，成
为一名全能的军休工作者，她乐在
其中。

总是处于“待命”状态

刘利霞热情、贴心的服务，让她
成为老干部及其家属心中值得信赖
的人。每一位老干部的手中都有一
张印有刘利霞联系方式的信息卡，
遇到突发状况，他们往往会第一时
间向刘利霞求助。

2013 年 2 月 23 日，周六，刘利
霞接到电话，一位老干部因病去世
了。一大早，她便赶忙把 4 岁的女
儿送到父亲家，立刻赶回单位，协助
老干部的家属办理丧葬事宜，一直
忙到晚上 9 点多才到父亲家接女
儿，晚饭都没有来得及吃。

既使在深夜，刘利霞接到老干
部去世的电话，也总是第一时间赶到
医院，一面安抚家属，一面忙前忙后
为老人处理后事。

面对老干部们生活中随时可能
出现的问题，在所有的节假日内刘
利霞始终是处于一种待命状态，她
的手机从不关机。

刘利霞乐于奉献的工作态度
拉近了她和老干部们的距离，看
到她许多个节假日在工作岗位上
度过，有老干部心疼地对她说：

“别把自己累坏了，要注意身体。”
老干部们的关心，又为刘利霞的
工作提供了强大的精神动力。

用做大事的心做小事

虽然日常工作大多比较烦琐，
但想要把工作做好，光凭一腔热情
还不够，除了热心与爱心之外，刘利
霞凭借着她的细心，不断对自己的
军休工作进行着总结提升。

“这些老干部普遍年纪较大，为
他们服务，我们首先应该了解老年
人的特点。”刘利霞说，在与老干部
们的交往中，她发现不少老干部的
言行举止、思维逻辑“返老还童”，多
了一份孩子气，他们在一些问题上
过于执着。每每遇到这种情况，刘
利霞总能笑脸以对，耐心为老干部
们解释。

经过细心观察，刘利霞根据老
干部们的特点总结出一套行之有
效的工作方法：她并不只是等着老
干部们来向他们寻求帮助，而是提
前做准备，谁家的电话该交费了，
谁的老年公交 IC 卡要年审了，她
都留心着。

采访结束后，我们在军休三所
办公楼的墙壁上看到这样一条标
语：“用做大事的心态，做好每一件
小事。”刘利霞和她的同事们对老干
部们尽心尽责的服务，正是这条标
语最好的印证。

本报见习记者 郭秩铭 文/图

——记军休工作者刘利霞

大爱，融在平凡工作中

普通高中春季助学金何时发放

■网友“土豆小小夏”发帖：请问普通高中春季
助学金何时发放？

■市教育局答复：普高助学金采取按年度申请，
按学期发放的模式。2012秋季学期助学金已审核
完毕，并于学期结束前发放到学生卡中。自2013春
季学期起，我市助学金由原来的学校代发改为集中
支付，即由学校报送发放数据，市教育局资助部门统
一审核报市财政局备案，同时将发放信息反馈给银
行，财政部门直接支付款项至银行，银行代发给学生。

■网友评价
○满意 ●基本满意 ○不满意
■记者跟踪
市教育局相关负责人介绍，2010年年底，《河南

省普通高中国家助学金管理暂行办法》出台，实施普
通高中国家助学金政策，资助对象为全省具有正式
注册学籍的普通高中在校生中的家庭经济困难学
生，人数约占普通高中在校生总数的20%。普通高
中国家助学金平均资助标准为每生每年1500元，用
于资助家庭经济困难学生的学习和生活开支。

该负责人说，目前，学校报送、教育局审核汇总
已经完成，还需增设普高助学金代发专户，并与代发
银行签订协议，力争本月底前将助学金发放到学生
卡中。 本报记者 王晓丹

连接“网上网下”
架起“沟通之桥”

“一名教师对一名学生”的辅导方式渐成校外培训市场主流

一对一辅导，是否“辅”有所值
近些年，一对一辅导异军突起，渐成校外培训市场主流。一对一

辅导是否真的如宣传的那样完美？什么样的学生适合一对一辅
导？记者近日进行了走访。

如今，一对一辅导成为越来越多校
外培训机构的主要教学方式。近日，记
者走访了涧西区多家培训机构发现，除
了开设常规培训班外，多数培训机构同
时提供一对一辅导。

一家培训机构市场部主管张洁介绍，
在两三年前，我市大部分培训班还只是传

统的小班教学，但近两年，一对一辅导渐
成市场主流，各培训班也纷纷转型，在硬
件和配套服务上逐步迎合市场需求。

记者看到，一对一教学场所多为在办
公场所常见的隔断；少数比较高端的培训
机构能提供 5 平方米至 10 平方米小房
间，内有桌椅、白板等基本教学器具。

在收费方面，一对一辅导比普通小班
教学要高出不少。以课堂容量为30人以
内的小班教学来说，每人每小时学费多在
20 元至 40 元，一对一辅导的收费则为
100元至300元。“不同的学校，一对一辅
导的收费不尽相同，有的硬件设施好的品
牌学校，每小时收费为300元。以每周补
习两小时，每个月4周计算，仅一个月的
补习费就要2400元。”张洁说。

张洁介绍，虽然不少培训机构声称授
课的是洛一高等公立学校在职或退休教
师，但是真正上课后家长才发现，多数配

备的是相关专业的大学毕业生。“目前市
场上培训班教师主要分三类。第一类是
自己培养、储备的专职教师占多数，这些
人有一定专业功底，教学方法灵活，但是
较缺乏教学经验；第二类是公立学校的退
休教师，少数为在职教师不顾市教育局相
关禁令在外授课，这类教师比例较少，但
教学经验丰富；第三类为大学在校学生，
这类教师专业知识和教学经验均较薄弱，
但是经过培训机构的包装宣传，摇身变成
名师，收取比普通家教多数倍的价钱。”她
说。

就读于洛阳理工学院附中的小王是一
名艺考生，平时落下的功课太多，无法跟上
学校的教学进度，他打算报课外辅导班。
在选择辅导班时，工作人员告诉他，要想快
速提高学习成绩，选择一对一辅导最有效。

各培训机构在推介一对一辅导时，
“因材施教”“提分快”等成为主要卖点。
然而记者走访时了解到，并非所有孩子的
成绩都能在一对一辅导中得到快速提高。

从事多年一对一教学的贾老师介绍，
曾有一名家长花费近 3 万元给孩子报了
一对一高考冲刺班，但孩子缺乏学习主动
性，经过一学期补习后，成绩仍没有起色。

“从理论上讲，一对一辅导的好处在
于高效、因材施教，但学习成绩的提高还
需要孩子个人的努力，因此并非所有接受
一对一辅导的孩子都能快速提高成绩。
真正能快速提高的只有大约三成。”他说。

洛一高校长张欣认为，一对一辅导
有其优势，个别章节知识点掌握得不好
的学生，可以通过一对一辅导各个突
破。但对于需要大范围补习的学生来
说，跟随小班全面补习是合理的选择。
因此，考前冲刺可考虑一对一辅导，平时
补习时选择大班则较为划算。

张欣认为，一对一辅导也同样存在
缺陷：把孩子放在一个集体的环境中，通
过和其他学生探讨，从而出现思维碰撞，
更有利于记忆，而一对一辅导明显无法
提供这样的环境。此外，教师对学生提
供长期全方位教学辅导，容易让孩子失去
自主学习的能力和动力，产生依赖心理。

张欣提醒家长，学生成绩的提高，和
学生自己的学习状态、教师的教学方法
以及家校沟通三者都有关系。“有些孩子
缺乏学习主动性，即便报读再多收费高
昂的一对一课程，也收效甚微。对于这
样的孩子，家长应加强家庭教育和监督，
调动其学习主动性，从根本上解决问
题。” 本报见习记者 张锐鑫

网友“以诚千越”：一对一辅导有其
不合理之处，因为教学因人而异，不是
一名老师就能教好所有学生，关键是看
这个老师适合不适合这个学生。

网友“LL196871”：是否选择一对
一辅导，要具体问题具体分析。在初三
和高三，只要孩子想学习，一对一针对
性强，效果会比较好。

网友“wwjj1965”：学习的能力，

首先是自我学习能力，会自习、预习、
复习的孩子学习一般都好；其次是
交流能力，能和同学讨论交流的孩子
成绩不会差；最后是在课堂上听课的
能力，在老师面对全体讲授时集中精
力，这样的孩子一般能跟上教学进
度。一对一辅导的缺陷是明显的，不
利于学生学习能力的培养，属于喂养
型的教育。

渐成市场主流

收费差别较大
“提分快”是卖点

效果因人而异

10年间，她细致、体贴
的服务受到老干部们一致
好评，被老干部们称为“好
闺女”。她，就是洛阳市军
队离退休干部第三休养所
的办公室主任刘利霞。
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近些年，选择一对一辅导的学生越来越多（资料图片）

刘利霞（右）与老干部交谈

本报讯（记者 赵佳）在电商发展越来越快的今
天，传统零售业如何在激烈的市场竞争中转型升
级？从16日下午举办的中国洛阳传统商业电子商
务转型升级论坛暨“线上+线下”一体化交易研讨会
上，您或许能找到答案。

本次论坛由洛阳电子商务协会和洛阳开元精品
服饰广场联合承办，以“创新、合作、责任”为主题，届
时将有来自中国电子商务协会、阿里巴巴集团和全
国十大网商的专家，围绕“B2B 区域网络平台的搭
建应用”“B2C 淘宝网店的搭建与推广”等进行演
讲，向大家诠释关于传统商业电子商务转型升级和

“线上+线下”一体化交易的实用型新商业模式，引
领我市的传统商业模式转型升级。

传统商业电商转型
升级论坛明日举行


